

Agenda CONFIDENCIAL

Luis Soto

■ País en ruinas

Contrariamente al optimismo manifestado por el presidente Felipe Calderón y su secretario de Economía, quienes han coincidido en afirmar que "la crisis ya tocó fondo" y que se observa una recuperación económica incipiente e insuficiente, el secretario de Hacienda expuso durante el primer día de las audiencias públicas que organiza el Senado de la República para analizar la evolución de la crisis, que las finanzas públicas están en la ruina, y prácticamente reconoció que lo peor está por venir el próximo año.

Las finanzas públicas para 2010 presentarán un boquete cercano a los 300 mil millones de pesos, adelantó el doctor Agustín Carstens. ¡Ese no es boquete!, exclaman los analistas financieros bisoños; es un cráter del tamaño del Popocatepetl, corrigien; y tienen razón si comparamos esos 300 mil con el agujero de 85 mil millones de pesos que se registra en 2009. ¿Y saben qué vamos a hacer para tratar de cubrirlo?, pues sacrificarnos, apretarnos el cinturón, dejar de comer dos veces al día y fortalecer las medidas de austeridad.

En el paquete económico para 2010, se propondrá por tanto un mayor déficit público, recortes al gasto (posible desaparición, fusión, extinción de algunas dependencias del gobierno) y más impuestos (léase IVA a alimentos y medicinas). No hay por dónde más obtener ingresos, afirma el secretario de Hacienda; no habrá ingresos no recurrentes el próximo año; el remanente de los fondos de estabilización será escaso, y prácticamente no habrá remanentes de operación por el tipo de cambio.

A varias de las medidas propuestas por el secretario de Hacienda para enfrentar la crítica situación de las finanzas públicas, hipócritamente los dirigentes de los partidos de oposición respondieron: No aceptaremos más impuestos; nada de IVA a alimentos y medicinas y se

volvieron en la bandera del populismo electoral. Pero digan lo que digan, van a tener que ceder ante la cruda realidad. A menos, claro, que los legisladores del PRI saquen su varita mágica y digan: ¡Hágase la luz, aparezcase el billete!

El mismísimo secretario de Hacienda pareció desmentir a aquellos funcionarios del gobierno que en los últimos días se han referido a la incipiente e insuficiente recuperación económica, al precisar que aunque en 2010 el crecimiento del Producto Interno Bruto sea del 3 por ciento o más, no será suficiente para nivelar ese año las finanzas públicas. Si bien nos va; si Obama no la riega, si los legisladores aprueban las reformas estructurales pendientes,

si los empresarios "le entran con su cuerno", si... en el último año del "sexenio del cambio con rumbo claro y definido", se cerrara con un

presupuesto balanceado. En otras palabras, el próximo presidente de la República no recibiría un país en la ruina financiera (como se lo entregó Echeverría a López Portillo; López Portillo a Miguel de la Madrid; Miguel de la Madrid a Carlos Salinas, y Carlos Salinas a Ernesto Zedillo). Bueno, es imposible que *the next* reciba un país como el que Ernesto Zedillo le entregó a Vicente Fox.

Extrañamente en su exposición de ayer, el secretario de Hacienda no aclaró que el "cráter" en las finanzas públicas en 2010 no afectará aquellos programas sociales dirigidos a la población más necesitada, a los que viven en la pobreza y en la

miseria. ¡Para qué engañarlos!, seguramente pensó el doctor, si seguramente muchos de ellos van a morir porque el diagnóstico para el próximo año no es de catarrillo, ni de pulmonía cuata, sino de cáncer terminal.

Agenda previa

El Tribunal Estatal Electoral de Sonora (TEETI) tendrá hasta el 17 de agosto para validar o anular la elección a gobernador en ese estado. Después de haberse pronunciado "incompetente" y haber turnado el caso al TEPJF, fue el mismo Tribunal Federal Electoral el que regresó el expediente de impugnación del PRI por considerar que el Tribunal Estatal tiene la obligación legal de emitir un veredicto. Dicen los que saben que el TEETI trató de quedar bien con todos, y endosarle el costo de la decisión al TEPJF, pues a todas luces las posibilidades de declarar nula la elección parecen fincadas en argumentos jurídicos sólidos que se basan en que el PAN rebasó los topes de cam-



paña por casi 19 millones de pesos, pero sobre todo, porque el PAN en Sonora habría contratado de forma directa —violando la ley electoral— spots para candidatear a Guillermo Padrés durante su cierre de campaña en el municipio de Cajeme. Si se comprueba esta operación comercial, basta la evidencia de un solo spot contratado por Acción Nacional, para que se anule la contienda. Quizá por estas razones se vio a Padrés Elías arropado por altas figuras del panismo, pues más que una señal de “cierre de filas”, se percibe un nerviosismo ante el escenario de anulación.

Así como el secretario de Economía acudió hace un par de semanas con los legisladores a “darles atole con el dedo”, ayer, el titular de Comunicacio-

nes y Transportes, Juan Molinar, fue a “dorarles la píldora”. El “maestro” Horcasitas, como le dicen los “paleros”, informó a los legisladores que, al 5 de agosto del presente año, la dependencia a su cargo ha comprometido —contratado y/o licitado— 79 por ciento de su presupuesto total para infraestructura, monto que asciende a casi 46 mil millones de pesos. De este monto, la mayor parte corresponde al programa carretero, del cual se tienen ya comprometidos más de 41 mil 500 millones de pesos; es decir, 84 por ciento del presupuesto total destinado a este rubro. ¡Queremos ver las obras físicas, reales, no los proyectos ni los planos!, le gritaron los “maistros”. ☒

El mismísimo secretario de Hacienda pareció desmentir a aquellos funcionarios del gobierno que en los últimos días se han referido a la incipiente e insuficiente recuperación económica, al precisar que aunque en 2010 el Producto Interno Bruto sea del 3 por ciento o más, no será suficiente para nivelar ese año las finanzas públicas